
Assemblée générale du Réseau IDée

15 juin 2023 à Mundo-Namur

35 membres présents, 24 membres représentés (59 voix)
Adalia 2.0 - Isabelle Bourge (+ procuration de Nature et Progrès), Autre Terre - Méline Dechambre
(+ procuration de Maison du Développement Durable), Canopea - Aurélie Cauchie (+ procuration
de IEB), Centre d'initiation à l'environnement d’Enghien - Muriel Mozelsio (+ procuration de
Musée de l'eau et de la fontaine), CLASSDEAU - Nathalie Castiaux, COREN - Thierno Ndiaye (+
procuration de EFDD), CRIE d'Eupen - Magali Noldus (+ procuration de Maison du Parc naturel
Hautes Fagnes Eifel), CRIE de Modave - Marie-Odile Dessy (+ procuration de CRIE d'Harchies),
CRIE de Saint-Hubert - Catherine Demonty (+ procuration de RIVEO), D'Une cime à l'autre - Xavier
Dallenogare (+ procuration de Virelles Nature), écoconso - Dimitri Phukan (+ procuration deWWF
Belgium), Ecole de Clerheid ASBL - Maryline Audrit et Pascale Lilot, Ecotopie - Sara Peeters (+
procuration de ADESA), Education-Environnement - Valérie Vreeswijk (+ procuration de CRIE de
Spa), Ekikrok - Audrey Deveux (+ procuration de Besace), Empreintes - Mathieu Le Clef (+
procuration de Brin d'Alice), Espace Environnement - Delphine Fontenoy (+ procuration de
Charleroi Nature), Espace Nature de la Botte du Hainaut - Elodie Batardy (+ procuration de
Graine de(n) vie), ESPRIst ULiège - Xavier Laguesse (+ procuration C-paje), Fédération des Parcs
naturels de Wallonie - Nicolas Nederlandt (+ procuration ecoscénique), Ferme du Chant des
Cailles - Patricia Deuse, GoodPlanet - Julie Godart, Grandeur Nature - Ann Remy (+ procuration de
Cuisine Sauvage), Jeunes et Nature & Natagora - Gabriel Casalanguida, Nature & Loisirs
Claude-Etienne Scoriels, L'Amusette Hugues-O. Hubert, La Cabane des Petits Curieux - Michèle
Decarpentries, Le Fagotin - Dorian Kempeneers (+ procuration de CRH), Le Jardin Animé - Julien
Hanse, Les découvertes de Comblain - Benoît Houbeau (+ procuration de CJB L'Autre Voyage),
Les Sauvageon·ne·s - Fanny Pieman, Nature Attitude/CRIE d’Anlier - Sabine Fonck (+ procuration
CRIE de Mouscron), Société Royale Forestière de Belgique - Julie Goffette (procuration Apis
Bruoc Sella) - Tous à pied - Anna Tinebra (procuration C-Paje), Vent de Terre - Muriel
Vandermeulen

9 autres membres excusés : Biloba asbl/vzw - Yves Sterckx, Cap Patrimoine pour Tous -
Pascale Bach, Climate Voices - Les Voix du Climat - Catherine Richard, DEC!DE - Manon Brehin,
Groupe One - Marion Debacker, COMUNETIC - David Sokol, Grands-Parents pour le climat -
Dominique Lemenu, Jardin Jean Massart - Alexia Totté, Repair Togheter - Luc Deriez.
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1. Approbation du PV AG 2022

. PV du 2 juin 2022 - envoyé via INFOR'MEMBRES > pas de remarque
Lien : https://www.reseau-idee.be/sites/default/files/ag/2022/PV-AG-reseau-idee-2-juin-2022.pdf

Approbation du PV
> approuvé à la majorité à main levée

2. Présentation et ratification des nouveaux membres

Ratification de 14 associations membres effectifs :

👉 Présentation en images directement sur cette page (et/ou via votre espace membres)
https://www.reseau-idee.be/fr/14-nouveaux-membres-en-2023

. Le Président annonce le point et rappelle le rôle du CA dans le processus d’adhésion et le rôle de
l’AG. 

Déjà 132 membres (moins une démission) + 14 nouveaux = 145 membres. Le CA joue le rôle d’un
1er filtre, sur base du formulaire rempli par l’asbl candidate et des statuts publiés au moniteur. il faut
bien entendu être actif en ErE (de manière principale ou secondaire, c’est-à-dire lorsqu’une personne
est ou un département est dédié aux missions d’ErE) . Possibilité de prendre connaissance des
questions posées ? Marie propose de les publier sur l’espace membre (voici le lien :
https://www.reseau-idee.be/sites/default/files/media/membres/pdf/questions-candidature-membre-effe
ctif.pdf)

. Demande à Marie si démission : oui, une démission pour dissolution “Entente nationale pour la
protection de la Nature (ENPN) - Centre Marie Victorin ”, qui gère les CNB (membres du Rid)

Candidats membres absents / excusés (le mois de juin étant un mois fort chargé pour les
associations)
- Biloba,
- Climate Voices - Les Voix du climat,
- COMÚNETIC,
- DEC!DE,
- Grands-Parents pour le Climat,
- Groupe One,
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- Jardin Botanique Jean Massart,
- Repair Together

Les candidats membres présents se présentent :

- Ecole de Clerheid :
Maryline coordinatrice. Centre de séjour classes vertes et camp de vacances, reconnu CF. Accueille
écoles surtout primaire, mais du maternelle au secondaire, parfois supérieur ; cirque, nature, philo,
travail du potager, travail avec un maraîcher > cuisine avec les enfants ;
Camps vacances scolaires à partir de 4 ans jusqu’à adulte, mais sans cloisonnement par âge : petit
jusqu’aux adultes, ensemble. Accueil de chacun avec ses valeurs. Valeurs phares : émerveillement,
ouverture à la différence, solidarité/vivre-ensemble, développement de l’esprit critique…

- L'Amusette :
Hugo coordonne l’Amusette. 4 animateurs mi-temps, créé en 1988, sous le nom de Musée de l’Eau,
rebaptisé Centre de découverte de l’eau et de l'environnement. Située au Sud de Mons, à Mesvin.
Leitmotiv : s'amuser au plus proche du vivant. Public : enfants 3-12 ans, école de l’accueil à la 6e
primaire (20ne thématiques d’ateliers : éveil scientifique, états de l’eau, 7e continent, reproduction
plantes, etc.). Stages pendant les vacances scolaires 3-12 ans, anniversaires le mercredi, activités
familles et ados.

- la Cabane des Petits Curieux :
Michèle, coordinatrice. Centre de vacances, basée à Namur mais pas de lieu à elle : se déplace dans
des lieux variés où il y a un environnement extérieur à découvrir (forêt, ville, aérodrome Namur,
citadelle…) ; 2,5 à 8 ans, un groupe à la fois. Thème: jouets en bois, Entre ferme et forêt… Leur
matériel est du matériel de récup (bois, tissu, carton, objets glanés dans la nature… mais pas le
plastique!)

- la Ferme du Chant des Cailles :
Patricia, coordinatrice péda. Projet d’agriculture urbaine, visant la transition écologique. Public : écoles
surtout primaire, volonté de s’ouvrir au secondaire. Volet pédagogique transversal sur tous les pôles :
maraîchage, le bercail, … Une coopérative est associée au Champ des Cailles, son activité première
= production (produits lactés de brebis, autocueillette…) Gouvernance partagée (citoyens bénévoles,
coopérateurs et travailleurs). Cohésion sociale, car basée sur terrain du Logis Floréal.

- les Sauvageon·ne·s :
Equipe actuellement de 3 bénévoles. Pôle animation (mercredis aprem pour 5-10/12 ans), stages
nature vacances scolaires. Pôle formation: projet Erasmus + Econect ; projet pilote accompagnement
école du dehors (4 enseignants). Pôle Réseau : fait partie du collectif Tous dehors, bientôt du RID.
- votre public cible principal
--Pôle animation
Groupe d'enfants du fondamental, dans un cadre scolaire ou extrascolaire
--Pôle formation
Éducateurs de première ligne désireux de développer l'éducation par la nature avec leurs publics
-- Pôle accompagnement à l'école du dehors
Classes du fondamental en milieu populaire
-- Pôle Réseaux
Partenaires : les membres du Rid, d'y collectif Tous dehors et du Gt Bruxelles.
- votre « slogan - votre leitmotiv - ce qui vous démarque des autres
Un petit tour et puis... Sauvages!
Nous pratiquons l'éducation par la nature, et souhaitons permettre à tous les publics, notamment les
plus fragilisés de développer un lien qualitatif à soi, aux autres, au vivant et à leur environnement.
Nous travaillons généralement sur la Région de Bruxelles Capitale.

- Vent de terre :
Représenté par Murielle. Basé à Chaudfontaine (Mehagne et Tilff). Coopérative = site de maraîchage.
Jardin pédagogique ; accueil école, stages, mercredis nature… Sensibilisation au respect de la terre.
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vote N° 2 papier pour ratification de 14 asbl candidates membres

. 132 membres effectifs en 2022 - 1 démission + 14 = 145 membres effectifs en 2023

Biloba : 47 votes pour / 4 abstentions
Climate Voices : 45 votes pour / 2 abstentions / 4 votes blancs
COMUNETIC : 44 votes pour / 6 abstentions / 1 vote blanc
DEC!DE : : 43 votes pour / 4 abstentions / 4 votes blancs
Ecole de Clerheid : : 49 votes pour / 2 votes contre
Grands-Parents pour le Climat : 47 votes pour / 4 abstentions
Groupe One : 42 votes pour / 8 abstentions / 1 vote blanc
Jardin Botanique Jean Massart : 48 votes pour / 2 abstentions / 1 vote blanc
L’Amusette : 48 votes pour / 3 votes blancs
La Cabane des Petits Curieux : 51 votes pour
La Ferme du Chant des Cailles : 45 votes pour / 6 votes blancs
Les Sauvageon.ne.s : 49 votes pour / 2 abstentions
Repair Together : 46 votes pour / 2 abstentions / 3 votes blancs
Vent de Terre : 49 votes pour / 2 abstentions

>> Les 14 nouveaux membres sont élus avec la majorité requise (⅔)

3. Présentation (non exhaustive) du Rapport d’activité
2022 et Programme 2023           

Retrouvez le diaporama sur notre page “ag”
ou
directement via ce lien :
https://www.reseau-idee.be/sites/default/file
s/ag/2023/diapoAG-2023.pdf

Remarques sur rapport et programme :
- Il serait utile de pouvoir modifier soi-même une fiche que l’on a encodée (agenda pex) après sa
publication sur le site.
> Réponse de Fred, webmaster : Cela n’est pas envisageable, car ce serait un risque de sécurité
majeur (puisque nous n’aurions plus de contrôle/visibilité sur ce qui est encodé après la publication
initiale), et notre responsabilité pourrait être engagée puisque l’on n’aurait pas correctement sécurisé
l’encodage. Dès lors, une fois validé, toute modification d’un événement ou stage passe
obligatoirement par un administrateur du site.

- Prochain Symbioses N°138 ne sortira pas en juin mais paraîtra mi-septembre
- Correction du slide “Politique”: Comité de la transition écologique… (au lieu de “Réseau de la
transition…)

>> Vote N°3 du Rapport et Programme à main levée                                 
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Le rapport d’activité est approuvé à main levée à l’unanimité.

4. Comptes et Bilan - Budget - Décharge aux
administrateurs                         

Présentation : les documents sont disponibles sur la page : www.reseau-idee.be/ag

1. COMPTE DE RÉSULTAT 2022

Ø Au niveau des produits (Sources de financement) :

Deux sources principales :

a) Subventions : 3 subventions structurelles :

- Wallonie : CC du Ministre Environnement jusqu’en 2025
Agrément et financement Ministre Environnement (Bxl-Environnement) jusqu’en juin 2026
FW-EP (agrément) – jusqu’en 2027

b) Des aides à l’emploi : APE – ACS – MARIBEL = 7,5 ETP

Et de manière anecdotique (+/- 1%), de fonds propres résultant des cotisations, des abonnements ou
ventes du magazine Symbioses.(10.000€)

Pour 2022, ce qu’il faut souligner :

· Convention-cadre à 331.000€ pour l’année 2022. Toutefois, il avait été convenu avec la
RW que nous pourrions reporter, et donc justifier une partie du montant reçu en 2021 sur
l’année 2022. Nous avons donc reporté 50.000€ sur 2022 (ce qui explique que la montant
de la subvention 2022 est de 381.000€ au lieu de 331.000€).

· Concernant la subvention de Bxl-Environnement, c’est un peu le même principe : notre
agrément a été renouvelé en 2021 et la subvention a été augmentée. Comme il s’agit
d’une subvention garantie annuellement pendant 5 ans, nous avons fait, en 2022 un
report, ç-à-d une provision, une réserve de 43.000€, qui devra être utilisé d’ici le 1er

semestre 2026 au plus tard (> montant de la subvention est de 136.995€ au lieu de
179.995€).

Ø Au niveau des charges/dépenses :

a) Dépenses de biens et services
Ce qui est à noter :
- Frais d’organisation Rencontres de l’ErE
- Frais d’organisation colloque : concerne Benelux et Erasmus
- Honoraire au tiers : grosse partie sous-traitance Bxl coordination des formations ErE.
- Inscriptions formation : Ennéagramme et Organigramme/Succession Joëlle

b) Les charges salariales :
792.000 € pour 11,6 ETP, soit 82% du total des charges

Le résultat 2022 présente un bénéfice de 19287,64€.

Nous proposons d’affecter, en accord avec le Conseil d’administration,, 10.000€ en fonds affectés
pour passif social.

(projet) PV AG du Réseau IDée - 15 juin 2023
5



> Le Résultat 2022, après affectation, présente alors un bénéfice de 9287,64€, qui vient donc
augmenter le bénéfice reporté.

2. BILAN AU 31 DÉCEMBRE 2022

Ø Au niveau des produits (Sources de financement) :

- Nous avons des immobilisations corporelles qui correspondent à la valeur résiduelle (après
amortissements) du matériel dont le RID est propriétaire.

- Des immobilisations financières portant sur des parts coopérateurs, des garanties et cautions.
- Créances : essentiellement des subsides et aides à l’emploi à recevoir
- Bonne trésorerie (fonds disponibles immédiatement) = 346.000€ (cela représente 4 à 5 mois

de fonctionnement).

Ø Au niveau des charges/dépenses :

- 140.887€ en fonds affectés pour passif social (avec les 10.000 € affecté sur l’année 2022)
- Résultats reportés : 122,223 € au total + 9287€ (2022) soit 131511,24€

Les comptes 2022 ont été vérifiés par Olivier Varlet, vérificateur aux comptes. L’attestation de
vérification des comptes est présentée à l’AG.

3. BUDGET 2023

Ø Au niveau des produits/rentrées :

Subventions :
· Convention-Cadre RW : 331.000€ indexé de 2% > 337620€
· Bxl – Environnement : subvention de base (annuelle) de 180.000€ + utilisation des

provisions (engagement CDD mi-temps de Céline Grandjean)
· EP : indexation de 10%
· Projet Erasmus
· Aides à l’emploi : indexées
· Intervention du Fonds 4S pour processus de formation

Ø Au niveau des charges/dépenses :

a) Dépenses de biens et services

A noter : Diminution des frais de secrétariat social, suite à notre affiliation à la CODEF

b) Les charges salariales (910.000 € pour 12,4 ETP soit 85% du total des charges)

- Equipe au complet (16 personnes) + engagement mi-temps pdt 1 an de Céline Grandjean sur
les missions Bxl et mission ErE et référentiel + engagement à 4/5 tps Directrice opérationnelle
à partir de septembre.

- Indexation des salaires de 10% en 2022.

Le budget est actuellement en bénéfice de 15.423 €

Je vous informe également que les prévisions budgétaires à moyen terme (2024-2025) sont
actuellement à l’équilibre.

Questions de l’assemblée :
Mathieu Le Clef (Empreintes) : Quid du réviseur aux comptes ?
En 2022, il a été décidé de faire appel à un bureau agréé (bureau Maillard-Dethier), qui a fait une offre
de mission, qu’on a signée et payée (3000€)… et on n’a jamais reçu de rapport d’audit ! Mais ce
bureau nous a fait une offre pour 2023 (!). Depuis, ils ne répondent plus aux messages! > On a laissé
tomber, et on est revenu à un vérificateur aux comptes : on a fait appel cette année à un comptable
(bénévole), Olivier Varlet, dans l'urgence. L’an prochain, on refera un appel d’offres vers 3 réviseurs
d’entreprise (mais pas Maillard).
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Mathieu insiste sur le fait que le bénéfice de 2022 est bien de 19287,64€. L’affectation n’impacte pas
le bénéfice.
Mais ce bénéfice 2022 sera découpé en 2 affectations :
10.000€ en fonds pour passif social
9287,64€ en bénéfice reporté

Vote papier N° 4 : 1° comptes 2° décharge 3° budget

Approbation des comptes 2022 : 53 votes pour / 3 abstentions
Décharge de responsabilité aux administrateurs: 54 votes pour / 1 abstention / 1 vote blanc
Décharge de responsabilité au vérificateur aux comptes: 53 votes pour / 2 abstentions / 1 vote
blanc
Approbation du budget 2023: 53 votes pour / 3 abstentions

>> Les approbations et les décharges de responsabilité sont adoptées à la majorité requise (⅔)

5. Election administrateurs

Mot du président :
> Le CA s’est réuni 4x, et a travaillé sur : l’examen des rapports d’activités, du programme d’activités,
des candidatures ; Le CA a aussi réfléchi à certaines règles qui doivent évoluer (TTV pex) ; Chantier
succession de Joëlle et évolution de l’organigramme ; Mise en conformité des statuts, suivi
budgétaire ; Décret associatif, suivi des courriers à la ministre ; Mémorandum, état des lieux ; Charte
pour un enseignement à la hauteur de l’urgence écologique ; Désignation de représentant·es
associatifs au sein de l’accord de coopération ; Collaborations rédactionnelles (Symbioses,
InforMembres…).
> Le rôle d’administrateur est enrichissant : les échanges permettent de nourrir le RID et de nous
nourrir aussi.
> Il remercie les administrateurs et administratrices et propose que les candidat·es se présentent.

Questions et remarques de l’assemblée :

Q (Valérie Vreeswijk/Education Environnement) : à quel titre peut-on être administrateur (personne
physique ou morale?)
R : la responsabilité est sur l’administrateur, mais ne peut se présenter qu’en tant que représentant
d’une assoc + proportion possible de personnes physiques membre (ex actuellement Gaëtane)
R : Max 12 administrateurs.

Remarque d’Ann Remy/Grandeur Nature : Ne pas avoir peur de se proposer au CA, très enrichissant
y compris pour une toute petite association !

Thierno / Coren : confirme l’enrichissement apporté par cette participation. Il remercie l'assemblée
pour sa confiance répétée. Il souhaite attirer l’attention sur la nécessaire représentation des
associations bruxelloises au sein du CA.

Le RID remercie chaleureusement Thierno, administrateur depuis plus de 10 ans !

En cours de mandat (10/12) : 
Lionel Raway (Cuisine Sauvage), Julie Godart (Goodplanet), Thierno Ndiaye (Coren), Gaëtane
Coppens (enseignante), Nicolas Nederlandt (Fédération des Parcs naturels de Wallonie), Mathieu Le
Clef (Empreinte/CRIE Namur), Mathilde Withaeghes (FIEJ - Festival international de l’enfance et de la
jeunesse), Sara Peeters (Ecotopie), Benoît Houbeau (Les découvertes de Comblain), Anne Rémy
(Grandeur Nature)
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Ne se représentent pas :  Thierno Ndiaye (Coren)  - Lionel Raway (Cuisine Sauvage) - Merci et au
revoir!

En cours pour 2023 (encore 1 an) (2 H - 3 F) : 
Nicolas Nederlandt (Fédération des Parcs naturels de Wallonie)
Mathilde Withaeghes (FIEJ - Festival international de l’enfance et de la jeunesse), 
Sara Peeters (Ecotopie), 
Benoît Houbeau (Les découvertes de Comblain), 
Ann Rémy (Grandeur Nature)

Se représentent (pour 2 ans - 2023 / 2025) (2F -  ? 1H) : 
Julie Godart (Goodplanet)
Gaëtane Coppens (enseignante)
Empreintes : Mathieu Le Clef 

Nouveaux candidat·e·s

- Delphine Fontenoy, Espace Environnement : responsable de projets sur la Belgique
francophone, travaille à EE depuis 18 ans, comme éco-conseillère, avec comme cible
prioritaire les pouvoirs publics locaux. EE est une asbl qui accompagne la mise en place des
processus de participation pour contribuer au développement durable du cadre de vie. En lien
avec l'ErE, EE délivre des formations et conseils pour publics adultes, notamment sur les
sujets de la biodiversité, trame verte et bleue, éco-exemplarité, pollution des sols. En parallèle
à son implication dans les projets, Delphine contribue à la gestion de l'asbl à travers le suivi
budgétaire des projets de son équipe et sa planification. Elle propose de mettre à disposition
ces expériences acquises.

- Aurélie Cauchie, Canopea : Carolo d'origine, Bxl d'adoption.
Canopea/RID ont des missions complémentaires (fédérer, porter la voix de nos membres),
écriture du Mémorandum ensemble ; on travaille ensemble sur le décret; consciente que les
changements culturels nécessaires à la Transition sont portés par les associations et le
terrain. Canopea fait de l’éducation permanente avec public adulte. Les citoyens sont formés
grâce à nos actions > cela influence les choix politiques. A trouvé son emploi chez Canopea
via les offres d’emploi du RID ! Est romaniste de formation, a travaillé dans le secteur culturel.
Est dans un CA culturel à Bxl, a suivi une formation sur le non-marchand.

Voici le courrier d'Aurélie, envoyé au préalable :

Je m’appelle Aurélie Cauchie, carolo de cœur et bruxelloise d’adoption. Romaniste de formation, je
suis devenue éco-conseillère en 2021 et je travaille depuis presque deux ans chez Canopea en tant que
chargée de mission Aménagement du Territoire.

En quelques mots, je vais vous expliquer pourquoi je me présente aujourd’hui devant votre AG en vue
de rejoindre le CA du Réseau Idée.

Canopea et le Réseau IdDée sont deux associations aux finalités différentes mais complémentaires : le
changement culturel nécessaire à tout changement politique est rendu possible par le travail colossal
mené par toutes les associations actives dans l’ERE. En d’autres mots, sans le travail des membres du
Réseau Idée, le travail de Canopea serait plus compliqué, voire impossible et vice-versa, sans le
plaidoyer politique pour la prise en compte de l’environnement, le soutien aux activités de ERE serait
probablement moins facile.

Par ailleurs, en tant qu’associations-coupoles, nous avons des cœurs de métier similaires : fédérer et
rassembler, porter la voix de nos membres, que ce soit à travers la rédaction de mémorandum et de
positions que de représentation du secteur environnemental au sein de différentes instances. Nos
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métiers exigent des compétences similaires et nous sommes convaincus que c’est en renforçant
toujours davantage notre coopération que nous mènerons encore plus loin les transitions
environnementales et sociales pour lesquelles nous œuvrons.

Nos associations sont régulièrement en contact : du suivi du Décret environnemental aux échanges
entre chargé et chargée de mission. En présentant ma candidature, Canopea souhaite renforcer les
synergies existantes entre nos deux associations.

Enfin, déposer ma candidature pour rejoindre le CA du Réseau Idée traduit une motivation
personnelle. Le Réseau Idée a en effet joué un rôle essentiel dans mon projet de reconversion
professionnelle initié en 2018. La richesse de ses publications, je pense à Symbiose, de son site ont
aiguillé mon parcours personnel. Je suis reconnaissante du travail mené par l’équipe du Réseau Idée et
je m’engage à mener cette mission d’administratrice avec le plus grand sérieux.

- Dorian, directeur du Fagotin, à Stoumont. A travaillé pour Goodplanet et Ecotopie (avant
que ces associations ne changent de nom). Il a été échevin dans sa commune et est tjs
président dans l’arrondissement de Verviers. Mais pense avoir d’autres apports à faire au CA,
en plus de son back-ground “politique” : l'aspect hybride du Fagotin, assos ErE mais aussi
centre de jeunes > bonne idée de faire des liens, des ponts, entre secteurs. Le Fagotin est
aussi dans le tourisme social (RW). Aussi ferme d’animation > propose aussi de travailler sur
le bien-être animal, mis dans l’ErE par RW.

- Fabrice Delvaux, Kréativa : aussi candidat, mais absent car anime ce jour à la mer, sur le
terrain. Kreativa propose des séjours et classes de mer, jardins naturels. Le RID est allé vers
lui pour lui proposer d’être administrateur, aussi pour rééquilibrer les genres hommes/femmes
au sein du CA + son attitude très constructive dans sa participation.

Voici le courrier de Fabrice envoyé au préalable :
En premier lieu, je vous remercie pour votre attention et sollicitation en ce qui concerne votre
demande. Qui réside dans le fait que j’intègre le réseau Idée en tant qu’administrateur. C’est vrai que
cela fait toujours plaisir de savoir que l’on pense à Kréativa. Sourire

En termes de réponse, mes pensées me portent dans les vents suivants ;

L’ASBL Kréativa va avoir 22 années d’existence et le travail au quotidien est toujours aussi
énergivore, ainsi que la gestion administrative qui doit se faire sans relâche.

Je suis également dans différentes commissions comme expert en gestion de projet liant
environnement et milieu ouvert (UMons, L’ASBL Éducation et Famille, le réseau des AID,
L’ASBL l’Agora des Habitants de la Terre).

Je suis toujours présent comme guide/formateur au sein des animations propres et portées par
Kréativa, au même titre que mon équipe.

Le temps m’est donc précieux.

Donc, si je peux apporter une réponse favorable à votre demande, ce serait pour y porter ce que
j’ai de plus cher. C’est-à-dire une expérience institutionnelle, de gestion et de terrain qui fait le
lien :

Entre l’éducation relative à l’environnement et la notion du vivre ensemble

● Une vision liant l’éducation relative à l’environnement intégrée à des pédagogies
d’émancipations durable

● La valorisation d’une éducation permanente qui replace au sein du développement
durable l’être humain avec une notion de liberté, d’égalité et de fraternité en lien avec
tout le vivant de la terre
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● Se mettre en mouvement pour redéfinir les relations politiques et les modes de
financement dans le secteur de L’ERE en vue de ne plus mettre les associations en
concurrence dans des appels à projets. Mais plutôt de fédérer un nouveau vivier où le
réseau Idée, serait en plus d’être une plateforme d’information/analyse/action/création
d’outil, un réseau qui redistribuerait de manière équitable à l’ensemble du réseau des
sources de financements publics.

Voilà, quelques pistes d’éveil de mes motivations pour vous rejoindre.
Si ces réflexions résonnent en vous, alors vous pouvez présenter à l’assemblée, ma candidature.

Mais je pourrais parfaitement comprendre que mes pensées puissent être perturbantes et que la
quiétude vous dispense de garder votre invitation. Dans tous les cas, je vous fais parvenir mes
marques de sympathie. Je ne serai hélas pas présent à l’AG au vu que je gère un groupe scolaire
à Nieuport cette semaine. Au plaisir, Fabrice.

Remarques :
Sara Peeters (Ecotopie) : dans un contexte de participation "croisée » dans les CA entre deux
associations, Sara suggère que lorsque des points concernent la GRH, il y ait une forme d’abstention
(pour éviter tout conflit d’intérêt).

Se représentent

- Julie Godart, GoodPlanet : travaille chez GoodPlanet depuis 15 ans sur la mobilité. Depuis 2
ans, est directrice de programme, et est membre du comité de direction. GP est une assoc
bilingue, travaille sur toute la Belgique => elle apporte au CA cet aspect global belge,
différents publics (scolaire, extra-scol, mais aussi entreprises). Moins forte pour les aspects
financiers.

- Mathieu Le Clef : dir. d’Empreintes/CRIE Namur, depuis 4 ans, et y travaille depuis 15 ans. Il
est à la tête d’une structure de taille, responsabilité etc. comparables au RID > peut apporter
son expérience au CA. Amène un regard de terrain.

- Gaëtane Coppens : absente.

Vote papier N° 5  : Election des administrateurs/trices

Gaëtane Coppens : 57 votes pour / 1 abstention / 1 vote blanc
Julie Godart : 53 votes pour / 5 abstentions / 1 vote blanc
Mathieu Le Clef : 51 votes pour / 3 abstentions / 5 votes blancs
Delphine Fontenoy : 57 votes pour / 1 abstention / 1 vote blanc
Aurélie Cauchie : 52 votes pour / 2 abstentions / 5 votes blancs
Dorian Kempeneers : 53 votes pour / 3 vote contre / 2 abstentions / 1 vote blanc
Fabrice Delvaux : 51 votes pour / 8 abstentions

>> Les administrateurs sont donc élus à la majorité requise (⅔)

Passage de flambeau entre Joëlle et Tof !
Tof remercie Joëlle… qui a lancé le RID il y a 33 ans! Et Joëlle remercie Tof !
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AG extraordinaire : modifications des statuts suite aux nouvelles dispositions du code
des sociétés
> quorum non atteint, vote reporté.

Une présentation de l’État des lieux du secteur en 2022 et du Mémorandum étaient proposés
l’après-midi, en marge de l’AG.

> Les comptes-rendus sont disponibles sur ce lien “drive”
https://drive.google.com/drive/folders/1Tly1DaHo-OlBo6b8E0sGEJdfqqyuQwir?usp=drive_link
(en cas de soucis, contactez Marie : marie.bogaerts@reseau-idee.be)

Merci à toutes et tous
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